



Résumé de projet

Titre résumé du projet	Renforcement de l'organisation interne du peuple Embera pour une meilleure préservation de l'environnement dans la municipalité de Chigorodó en Colombie.
Référence du projet	2025-64
Suite du projet	2021-47
Partenaire du projet	Cabildo Indígena de Chigordo - CMICH
Pays / Localité	Municipalité de Chigorodó - Urabá Sud, département d'Antioquia, Colombie.
Thème principal	Gestion et préservation des ressources bioculturelles, renforcement de l'organisation indigène.
Montant total du projet	339'506 CHF
Contribution apportée par le MCI	290'079 CHF
Durée du projet	01.01.2026 – 32.12.2028
Objectif(s) de Développement Durable(s) (ODD) concerné(s) par le projet	Objectif 10: Réduction des inégalités. Objectif 15: Vie des écosystèmes terrestres. Objectif 16: Paix, justice et institutions solides.

Le projet en bref (pitch)

Les communautés Embera de Chigorodó poursuivent le travail de recensement de la faune et la flore de leurs territoires et consolident leurs mécanismes de vigilance et de gestion des espaces naturels afin de les protéger. Parallèlement, elles valorisent l'éducation des jeunes générations pour assurer la pérennité des modes de vie traditionnels et la préservation des connaissances qui y sont associées. Le renforcement de la justice coutumière y participe également.

Contexte dans lequel s'inscrit le projet

Au début de projet, les paysans voisins et les acteurs illégaux menaçaient les communautés et portaient atteinte aux sites sacrés. Bien que le renforcement de la Garde indigène ait permis d'accompagner le processus de systématisation des données sur les violations territoriales et une amélioration dans la résolution des conflits, les violations restent présentes. La définition d'accords internes a aussi contribué à améliorer la gestion durable des espaces communautaires. Toutefois, la perte d'intérêt pour les connaissances traditionnelles par les familles Embera et les jeunes générations représente un frein au respect total des espaces de conservation.

Démarche prévue pour répondre au problème

Le CMICH prévoit de continuer le recensement de la faune et de la flore des sites sacrés et d'accompagner la réhabilitation de ces espaces avec un travail à la fois environnemental et spirituel. Ce travail sera accompagné par l'approfondissement de la formation des gardes sur les processus miniers et les droits territoriaux des communautés. La consolidation d'un programme d'éducation respectueux des connaissances traditionnelles et reconnu par les autorités publiques est aussi une étape importante. L'objectif étant d'accompagner les jeunes générations dans la gestion d'une identité qui se construit entre les espaces coutumiers et une société de consommation qui tend à l'exploitation des territoires.

Partenaire local

Cabildo Mayor Embera de Chigorodó - CMICH (Antioquia, Colombie).



Objectifs à atteindre

Renforcer la surveillance et la gestion territoriales autonomes des communautés à travers le renforcement des mécanismes communautaires existants. Cela passe par l'utilisation d'outils adaptés à la réappropriation des connaissances traditionnelles associées aux plantes, aux animaux et aux modes de vie ancestraux, et à la gestion des outils technologiques et juridiques associés.

Activités prévues

- Renforcer les compétences de la Garde indigène.
- Activités spécifiques : inventaires de faune et flore, sorties de reconnaissance (wambis), programme d'éducation bilingue et interculturelle.
- Assemblées de coordination de la justice interne Embera. Rencontres et accords avec les autorités (stratégies de coordination interjuridictionnelle).
- Coordination de la gouvernance territoriale avec les différentes autorités territoriales publiques.
- Collecte d'information et publication de contenus pour les activités.
- Renforcement du travail du Comité des femmes et des activités communautaires.
- Rencontres avec des partenaires extérieurs sur la protection environnementale.

Bénéficiaires

Communautés Polines, Chigorodocito, Dojura, Guapá, et Saundó 3'000 Embras (600 familles). Participation des jeunes et des femmes dans la définition et l'exécution du projet. Impact positif pour les 60'000 habitants de la municipalité de Chigorodó et pour les 600'000 habitants de la région d'Urabá.





Mouvement pour la
coopération internationale

